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Retiran 150 toneladas 
de basura en Guadalajara

MISA DOMINICAL EN JALISCO
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Celebran 49 años 
de sacerdocio 
del Cardenal 

Robles Ortega

Detectan 10 colonias 
con mayor riesgo de 
feminicidios

El canal Luis Covarrubias, en la colonia 1 de Mayo, fue limpiado por ciudadanos y autoridades, quienes recogieron gran 
cantidad de desperdicios, además de retirar árboles secos y maleza; también pintaron los juegos infantiles

Pag. 5 Pag. 4



2

lunes 21 de julio de 2025

22
Presidente de Quadratín
Francisco García Davish

Director General
Antonio Sánchez

Directorio Quadratín Jalisco
Reporteros
Haremy Reyes
César Huerta

Fotógrafo
Francisco Rodríguez22

Jefa de información
Diana Beas

Editora
 Alma Reynoso

Domicilio
Avenida México 2798, 
piso 5B interior 1, colonia 
Circunvalación Vallarta, CP 
44680 Guadalajara, Jalisco.

Diseño gráfico
Karina Zepeda

Corresponsal Puerto Vallarta
Javier Frías

Quadratín Jalisco no se hace responsable de las 
opiniones de nuestros colaboradores en sus artículos.

Redacción/Quadratín Jalisco

Un total de 226 servidores 
públicos de distintos 
municipios de Jalisco recibieron 
capacitación para fortalecer la 

prevención del suicidio, en un curso 
impartido por el Centro de Prevención 
Social del Estado y el Consejo Estatal 
de Salud Mental y Adicciones (CESMA).

La formación, dirigida a integrantes 
de los Consejos de Prevención de la 

Imparten capacitación para 
prevenir el suicidio en Jalisco
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Servidores públicos 
aprendieron sobre primeros 

auxilios psicológicos, 
identificación de señales 

de riesgo y construcción de 
redes de apoyo comunitario

La capacitación se ha ofrecido en 41 municipios del Estado.

Las crías provienen del Centro Acuícola de 
Tizapán El Alto.
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Liberan 300 mil crías de tilapia en lagunas 
Redacción / Quadratín Jalisco 

Para fortalecer la pesca local y 
recuperar los cuerpos de agua 
en Jalisco, fueron liberadas 300 

mil crías de tilapia en las lagunas de 
Etzatlán y San Juanito de Escobedo.

Así lo informó el director general 
de Fomento Agropecuario y 
Sustentabilidad de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER) Jalisco, Mario Camarena 
González, quien encabezó la 
liberación de 100 mil alevines en la 
Laguna Palo Verde, en Etzatlán. Las 

crías provienen del Centro Acuícola 
de Tizapán El Alto.

“Tenemos la instrucción de llevar 
alevines no solo a Etzatlán, sino a la 
mayor cantidad posible de lagunas 
y presas del estado”, afirmó el 
funcionario.

Camarena González señaló que esta 
acción responde a una solicitud del 
presidente municipal Carlos Martínez 
Reyes, y recordó que la última 
donación de tilapia en ese cuerpo de 
agua ocurrió en 2019.

En el caso de San Juanito de 
Escobedo, se sembraron 200 mil crías 

de tilapia en la Laguna Colorada. En 
la actividad participó el presidente 
municipal José Adrián Rodríguez 
García, junto con integrantes del 
cabildo.

La inversión total fue de 
aproximadamente 90 mil pesos: 30 mil 
en Etzatlán y 60 mil en San Juanito de 
Escobedo.

Además del impulso a la pesca, 
las lagunas representan espacios de 
recreación y gastronomía local que 
benefician tanto a las comunidades 
como a visitantes del Área 
Metropolitana de Guadalajara.

Región Centro y el Área Metropolitana 
de Guadalajara, incluyó temas como 
primeros auxilios psicológicos, 
identificación de señales de riesgo 

y construcción de redes de apoyo 
comunitario.

Durante el curso, se destacó que el 
suicidio es un fenómeno complejo 

ligado a factores como trastornos 
mentales, abuso de sustancias, 
intentos previos, aislamiento social 
y estrés extremo, pero que puede 
prevenirse mediante atención efectiva 
y apoyo profesional.

El especialista Ulises Samayoa Cortés, 
psicólogo clínico del CESMA, resaltó 
la importancia de actuar con respeto 
y sensibilidad hacia las personas en 
riesgo.

Hasta ahora, esta capacitación se 
ha ofrecido en 41 municipios de las 
regiones Valles, Sur, Centro y Área 
Metropolitana, y próximamente 
llegará a la región Ciénega, con sede 
en Degollado.

La iniciativa busca consolidar un 
trabajo coordinado entre autoridades 
y comunidades para brindar 
herramientas que favorezcan el 
bienestar emocional y la protección de 
la vida, especialmente de niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes jaliscienses.
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Refuerzan Pulso de Vida 
para proteger a las mujeres

La estrategia será reforzada para poner freno al alza
 de feminicidios que se ha registrado en Jalisco

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Con 18 feminicidios registrados 
en lo que va de la actual 
administración estatal, 
autoridades de Jalisco 

anunciaron el reforzamiento de la 
estrategia Pulso de Vida, con acciones 
tanto tecnológicas como territoriales 
para mejorar la protección de mujeres 
víctimas de violencia.

La secretaria de Igualdad Sustantiva 
entre Mujeres y Hombres, Fabiola 
Loya Hernández, informó que 
actualmente hay más de dos mil 
dispositivos activos del programa 
Pulso de Vida, el cual consiste en un 
botón de auxilio enlazado al Escudo 
Urbano C5.

Además, destacó la incorporación 
de tiendas de conveniencia como 
Oxxo, Farmacias Guadalajara 
y 7-Eleven a la estrategia Nos 
Movemos Seguras, que busca 
brindar espacios seguros durante 
los traslados en la vía pública y el 
transporte.

A estas acciones se suma el 
próximo lanzamiento del Chatbot 

Fr
an

ci
sc

o 
R

od
ríg

u
ez

Actualmente hay más de dos mil dispositivos activos del programa Pulso de Vida.

para las Mujeres, explicó que el 
chatbot entrará en funcionamiento 
en los próximos 15 días.

“Ha sido diseñado para brindar la 
primera atención a mujeres víctimas 
de violencia, sin necesidad de una 
denuncia previa”, señaló.

García Mosqueda lamentó que 
en ninguno de los 18 feminicidios 
ocurridos en los últimos siete 
meses existía una denuncia previa 
o medidas de protección. Por ello, 
también impulsa la ampliación 
del uso de rastreadores digitales o 
grilletes electrónicos para agresores.

Actualmente hay 80 dispositivos 
disponibles, de los cuales 31 están 
activos y 25 se utilizan en casos 
de intento de feminicidio. Estos 
grilletes permiten alertar a las 
autoridades si el agresor se acerca a 
menos de mil metros de la víctima, 
gracias a su conexión con el sistema 
Escudo Urbano C5.

Violeta, una herramienta digital 
que permitirá a mujeres pedir 
ayuda de manera accesible, rápida y 

disponible las 24 horas del día. Sofía 
García Mosqueda, coordinadora 
estatal de los Centros de Justicia 

Se han recibido ocho mil 200 
denuncias por violencia en 
los últimos meses.
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Detectan 10 colonias con más feminicidios
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Ante el incremento de 
feminicidios y denuncias por 
violencia de género, el gobierno 

de Jalisco reforzará programas como 
Pulso de Vida, Puntos Púrpura y 
paraderos seguros en diez colonias 
identificadas como las más peligrosas 
para las mujeres, informó la secretaria 
de Igualdad Sustantiva entre Mujeres 
y Hombres, Fabiola Loya Hernández.

Las zonas prioritarias se ubican 
en cinco municipios del Área 
Metropolitana de Guadalajara: Villa 
Fontana Agua, Hacienda Santa Fe, 
Los Cántaros y Quintas del Valle en 
Tlajomulco; el Centro y Oblatos en 

Guadalajara; Valle de los Molinos, 
Villa Fontana Diamante y Miramar en 
Zapopan; y El Vergel en Tlaquepaque.

“Es donde hemos visto que también 
ha habido resultados fatales, y por 
supuesto la intervención y el foco 
rojo están ahí”, señaló Loya. Además, 
adelantó que existe la intención de 
ampliar estos programas a ciudades 
como Puerto Vallarta y Ciudad Guzmán, 
aunque hasta el momento no hay un 
presupuesto asignado para ello.

Entre diciembre de 2024 y julio 
de 2025, la Fiscalía del Estado ha 
documentado 18 feminicidios, lo que 
representa un incremento del seis 
por ciento respecto al mismo periodo 
anterior. No obstante, en lo que va de 

2025, el conteo oficial es de 15 casos.
En los Centros de Justicia para las 

Mujeres se han recibido ocho mil 
200 denuncias por violencia en los 
últimos meses, y actualmente están 
activas 12 mil medidas de protección, 
133 de ellas emitidas directamente 
por jueces al considerar riesgo grave 
para las víctimas.

A pesar de la expansión de 
programas de protección, como los 
botones de auxilio Pulso de Vida, 
y la implementación de espacios 
seguros en tiendas de conveniencia y 
centros comerciales, las autoridades 
reconocen que algunas estrategias, 
como los Puntos Púrpura, han sido 
blanco de vandalismo.
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Comunidad wixárika, menos 
susceptible a enfermedades

Estudios de UdeG, detectaron que la población del Norte de Jalisco
cuenta con genes que los hacen menos propensos a padecimientos 

Redacción/Quadratín Jalisco

En un estudio realizado por 
investigadores del Centro 
Universitario del Norte (CUNorte), 
de la Universidad de Guadalajara 

(UdeG), detectaron que la población 
wixárika del Norte de Jalisco cuenta con 
genes que los hacen menos propensos 
a contraer enfermedades relacionadas 
con el síndrome metabólico. 

Para llevar a cabo este estudio, se 
recolectó ADN de 50 voluntarios (30 
mestizos y 20 wixaritari) de entre 
18 y 25 años, quienes refirieron 
ser descendientes de padres y 
abuelos mestizos y wixaritari, para 
posteriormente analizar la presencia 
de las variantes alélicas rs1801133 y 
rs13306560en sus genes.

“La variante rs13306560 está ausente, 
lo que nos hace considerar que el 
constituyente genético para este alelo en 
esta población es como un componente 
de protección a la susceptibilidad 
de enfermedades asociadas con el 
síndrome metabólico en población 
wixárika; podríamos decir que es un 
‘gen ahorrador’”, detalló la investigadora 
María José Madera Herrera.

Ella estimó que con la presencia 
de este gen, las y los integrantes de 
estas poblaciones pueden sobrellevar 
largas jornadas de ayuno conservando 
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Para llevar a cabo este estudio, se recolectó ADN de 50 voluntarios de entre 18 y 25 años.

El punto de reunión fue un camino cercano 
al kilómetro 35 de la carretera federal 70.
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Reforestan sendero en La Vega como parte de Vías Verdes
Redacción/Quadratín Jalisco

Un tramo de 700 metros del corredor 
natural Vías Verdes, en el Ejido de 
Buenavista, fue reforestado por 

voluntarios y autoridades estatales y 
municipales como parte de una jornada 

organizada por la Secretaría de 
Cultura de Jalisco.

La actividad reunió 
a personal de la 

dependencia estatal, 
re p re s e n t a n t e s 

de San Martín 

de Hidalgo y Teuchitlán, así como 
a organizaciones como Bosque 
Urbano A.C., Grupo Vida y la Junta 
Intermunicipal de Medio Ambiente 
de la Región Valles (JIMAV). También 
participó la Secretaría de Medio 
Ambiente y Protección Civil del 
estado.

El punto de reunión fue un camino 
cercano al kilómetro 35 de la carretera 
federal 70, donde se plantaron árboles 
con el fin de restaurar el ecosistema 
del sendero, que forma parte de un 
proyecto que recupera antiguas vías 

de tren como espacios culturales, 
recreativos y naturales.

Las Vías Verdes son una red de 
caminos que conectan estaciones 
ferroviarias del siglo XIX y XX, hoy 
convertidas en centros culturales. El 
tramo que pasa por La Vega se bifurca 
hacia Etzatlán, en un recorrido de 
34 kilómetros rodeado de paisaje 
agavero, huertas y patrimonio histórico. 
Actualmente se han recuperado seis 
estaciones: Ameca, La Vega, Etzatlán, 
San Marcos, Ahualulco de Mercado y 
Atotonilco.

energía, además de que sus dietas 
tradicionales y el poco consumo de 
alimentos ultraprocesados también 
pueden ser factores protectores ante el 
síndrome metabólico.

Sin embargo, consideró que los 
hábitos alimenticios y factores 
medioambientales pueden influir en 

la salud de las y los integrantes de las 
comunidades wixáritari, por lo que esta 
protección no es absoluta.

Dijo que la permanencia de este 
gen ahorrador podría deberse a que la 
población wixárika del Norte de Jalisco 
suele tener descendencia sólo entre 
miembros de su comunidad, lo que limita 

la diversidad e intercambio de genes con 
otras poblaciones de la región.

Por otra parte, en el estudio se encontró 
que la variante rs1801133 se encuentra 
presente en individuos mestizos. Este 
gen también se ha hallado en personas 
de origen caucásico, lo que sugiere que 
esta mezcla de genes tuvo su inicio a 
partir del periodo de la Conquista con 
la llegada de la población europea.

“Podríamos decir que los mestizos 
tenemos una carga genética 
compartida con los mestizos de las 
comunidades wixárika como resultado 
de la llegada de la colonización y la 
población europea, pero las etnias puras 
de México no se encuentran afectadas 
por este mestizaje y podrían compartir 
un acervo genético en común con otros 
pueblos originarios de México y otras 
partes del mundo”, refirió.

Aunque este estudio se centró en la 
búsqueda de dos variantes de genes 
en especial, la investigadora sostiene 
que aún hace falta conocer otros 
genes en la comunidad wixárika para 
averiguar si son propensos a otro tipo 
de enfermedades frecuentes en la 
población mexicana, como la diabetes.
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Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

La Arquidiócesis de Guadalajara 
celebrará un Año Sacerdotal 
del 20 de julio de 2025 al 20 de 
julio de 2026, en preparación 

espiritual hacia el 50 aniversario de 
ordenación sacerdotal del cardenal 
José Francisco Robles Ortega, quien 
este domingo encabezó una misa 
solemne en la Catedral Metropolitana. 

En entrevista, el cardenal compartió 
que esta etapa de su vida la recibe 
con gratitud: “He experimentado que 
el Señor se ha servido de mí, con mis 
limitaciones, para hacerle el bien a 
su pueblo. De eso estoy agradecido 
y le pido que me siga dando fuerza y 
gracia”. 

El Año Sacerdotal incluirá 
materiales litúrgicos, catequéticos 
y formativos para fomentar la 
renovación del ministerio presbiteral, 

Celebran 49 años de sacerdocio 
del cardenal Robles Ortega
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El Cardenal encabezó este domingo la misa dominical en la Catedral Metropolitana.

impulsar vocaciones y agradecer a 
los sacerdotes que sostienen la vida 
pastoral de la Iglesia. 

La Arquidiócesis enfatizó que no 
se trata de una celebración personal, 
sino de una oportunidad comunitaria 
para orar por los pastores y renovar 

el compromiso con la vocación 
sacerdotal. La misa de apertura, 
presidida por el propio cardenal, 
convocó a comunidades parroquiales, 
casas religiosas y colegios a sumarse 
espiritualmente al inicio de este 
tiempo jubilar.

La Arquidiócesis enfatizó 
que no se trata de una 
celebración personal, 

sino de una oportunidad 
comunitaria para orar 

por los pastores

Francisco Robles Ortega, dijo que se debe 
formar una amplia estrategia de diálogo.
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Diálogo por la 
paz debe incluir 
a la sociedad: 
Arzobispo
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Aclara el arzobispo de 
Guadalajara, cardenal José 
Francisco Robles Ortega, 

precisó que los cursos impartidos 
a sacerdotes sobre procesos de 
pacificación no están dirigidos 
exclusivamente a establecer 
contacto con grupos del crimen 
organizado, sino que forman parte 
de una estrategia más amplia de 
diálogo para la paz en todos los 
sectores de la sociedad. 

“La intención no es 
exclusivamente con ellos, sino 
con todos los estratos sociales. 
Se busca restablecer el estado de 
derecho, acabar con la violencia, y 
que los sacerdotes puedan cumplir 
su misión sin riesgos”, señaló tras 
la misa dominical en la Catedral 
Metropolitana. 

El cardenal hizo referencia a la 
experiencia del obispo de Guerrero, 
quien ha establecido diálogo con 
líderes criminales con el objetivo 
de garantizar la movilidad de los 
sacerdotes en comunidades 
vulnerables. Explicó que la 
intención pastoral es clara: 
no se busca pactar, sino 
propiciar condiciones 
para ejercer el 
ministerio y 
promover la paz. 

Iglesia, dispuesta a apoyar en La Martinica
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Quienes integran la Iglesia católica 
en Guadalajara se mantienen 
atentos a las necesidades 

que pudieran persistir entre la 
población afectada por las recientes 
inundaciones en la colonia La 
Martinica, aseguró el cardenal José 
Francisco Robles Ortega. 

Informó que las instalaciones 
religiosas de la zona no registraron 
daños graves, pero reconoció que 

muchas familias resultaron afectadas. 
Destacó también la respuesta 

oportuna de las autoridades 
municipales, que ha permitido 
atender la emergencia en sus primeras 
etapas. 

“El párroco y los sacerdotes de la zona 
están atentos a lo que pueda surgir 
después de que pase esta primera 
ola de ayuda. Si hay necesidades que 
permanezcan, se buscará la forma de 
intervenir, ya sea a través de Cáritas u 
otras instituciones eclesiales”, explicó. 

 Las autoridades tuvieron una pronta 
respuesta, destacó el Cardenal.
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Redacción/Quadratín Jalisco

Como parte de los trabajos 
del programa Sábado de 
Corresponsabilidad, la alcaldesa 
tapatía, Verónica Delgadillo 

realizó un trabajo conjunto con 
vecinos y personal del Ejército, para 
dar mantenimiento al parque lineal 
Luis Covarrubias de la colonia 1 de 
mayo. 

“Sumamos esfuerzos el Ejército, 
la Comisaría de Guadalajara, el 
Gobierno de Guadalajara y vecinas 
y vecinos para limpiar este canal 
Luis Covarrubias, toda esta basura 
se acumula y viene de arrastre de 
otras áreas de la Zona Metropolitana 
de Guadalajara, llega obstaculiza los 
espacios y genera inundaciones, por 

Recogen más de 150 toneladas de 
basura del canal Luis Covarrubias
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Se recogieron varios muebles y basura; invitan a no arrojar desechos a la vía pública.

las calles o canales, para prevenir 
inundaciones. 

De octubre de 2025 a la fecha, se 
han retirado más de 730 toneladas 
de residuos de este canal, pieza 
importante en la red hídrica 
del sur. Durante el Sábado de 
Corresponsabilidad, y con ayuda del 
Ejército, se pintaron las bancas y los 
juegos infantiles del parque que da 
beneficio a varias colonias como la 
1 de Mayo, 5 de Mayo, Echeverría y 
Revolucionaria. 

También se reforzó el alumbrado 
público y se hizo el retiro de árboles 
secos, así como podas en aquellos 
ejemplares que lo necesitaban. La 
presidenta agradeció la participación 
del Ejército, institución que decidió 
sumarse luego de que conocieran la 
estrategia de seguridad “La Ciudad 
que te Cuida”. 

“Nosotros creemos que es 
fundamental tejer relaciones entre 
las personas, las comunidades, 
para poder tener condiciones de 
seguridad (…) está participando, por 
primera vez, el Ejército, representado 
por el Coronel Aldo Reyes, gracias 
por estar aquí, muchas veces salen a 
las calles a cuidar de nosotros y nos 
emociona que estén de la mano de la 
comunidad para construir”, apuntó. 

En este ejercicio de 
corresponsabilidad, 

participaron autoridades 
tapatías, vecinos de la 

zona y elementos 
del Ejército

Fueron 31 personas las que limpiaron calles 
de Colinas de la Normal.
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Tiran basura y pagan con servicio comunitario en GDL
Redacción/Quadratín Jalisco

La colonia Colinas de la Normal fue 
el escenario donde 31 personas 
realizaron trabajo comunitario por 

haber tirado basura en la calle. 
Alain Preciado, director de Justicia 

Cívica del Gobierno de Guadalajara, 
destacó que estas personas optaron 

por adherirse al programa de 
Servicio Comunitario, en lugar 

de pagar la multa o cumplir 
con el arresto. 

“Hacen trabajo 
c o m u n i t a r i o 

b a r r i e n d o , 

limpiando, juntando basura, incluso 
pintando algunos puntos de la Ciudad 
que puede ser en unidades deportivas, 
plazas principales, canales. El 
programa lo hemos llevado a más de 
60 colonias de Guadalajara”, explicó. 

En lo que va de la Administración, 
980 personas han sido puestas a 
disposición por faltas administrativas, 
de las cuales, 699 corresponden 
a tirar basura en la vía pública. El 
80 por ciento de las personas han 
optado por incorporarse al programa 
de Servicio Comunitario. 

El funcionario precisó que este 
servicio es una medida reeducativa, 

pues se pretende que el infractor se 
dé cuenta de la afectación que causó 
y tome conciencia de la falta. 

“De alguna otra manera, le faltó 
el respeto a la ciudadanía, a su 
sociedad, a su comunidad y, es una 
forma, de resarcir el daño de esa 
conducta antisocial”, explicó. 

Preciado recordó que, de acuerdo 
con la Ley de Ingresos vigente, 
las sanciones por tirar basura 
en la vía pública, van de las 20 a 
las 2 mil Unidades de Medida de 
Actualización, es decir, de los 2 mil 260 
a los 226 mil pesos, y el arresto de 24 a 
36 horas. 

eso estamos limpiando”, comentó 
Vero Delgadillo. 

La presidenta hizo, además, un 
recorrido por el parque lineal para 

detectar puntos de mejora, como la 
instalación de reja en partes donde 
hace falta. Delgadillo hizo un llamado 
a la población a no dejar basura en 
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En coordinación con la Secretaría 
de Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial, así como el OPD 
Bosque La Primavera, el Consejo 

Regulador del Tequila realizó labores 
de reforestación en el principal 
pulmón de la Zona Metropolitana de 
Guadalajara.

Los árboles utilizados fueron 
producidos a través del recurso 
que otorgó la Cadena Productiva 
Agave Tequila al Fideicomiso para 
la Administración del Programa de 
Desarrollo Forestal del Estado de 
Jalisco (FIPRODEFO).

“Para este año 2025 se encuentran 
listas poco más de 40 000 plantas 
para ser utilizadas. Por ello hoy nos 
encontramos aquí en el Bosque 
de la Primavera para participar en 
esta Jornada de Reforestación de la 
Cadena Productiva Agave Tequila, 
con la convicción y el compromiso 
de dejar un legado a nuestros hijos y 
las generaciones futuras, porque los 
árboles son los pulmones de nuestro 
entorno y que mejor que reforestar 
con las plántulas que han sido 
producidas gracias a la aportación de 
la agroindustria tequilera”, explicó el 
segundo vicepresidente del Consejo 
Directivo del Consejo Regulador del 
Tequila, Fernando de Jesús Guerrero 
Vázquez.

Se informó a través de un 
comunicado que, el apoyo para esta 
producción forestal es parte de un 

Agroindustria tequilera realiza labores 
de reforestación en La Primavera
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En la jornada también participó personal de Semadet y del OPD Bosque La Primavera

de Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial, lo cual está coadyuvando 
a la estrategia de sustentabilidad del 
sector tequilero.

“Me siento honrada que en 
la agroindustria del Tequila y el 
Consejo Regulador del Tequila me 
hayan invitado a este noble evento y 
la verdad que celebro muchísimo lo 
que están haciendo en su agenda de 
sustentabilidad, con su estrategia de 
sustentabilidad porque son una cadena 
productiva ejemplo y de verdad que 
queremos que este tipo de lecciones 
aprendidas que están teniendo ustedes 
se puedan exportar a otras cadenas 
productivas”, señaló la Secretaria de 
Medio Ambiente y Desarrollo Territorial, 
Paola Bauche Petersen.

“Un gran agradecimiento al CRT 
porque estos árboles que se van a 
plantar hoy no hubieran sido posible 
sin el apoyo de la industria desde 
hace más de 3 años se han producido 
más de 150 mil árboles que ya fueron 
distribuidos a ciertas zonas del 
estado“ precisó Jesús Cortes Aguilar, 
director general del FIPRODEFO.

Fueron plantados 
900 árboles de Pinus 
oocarpa, refrendando 

así el compromiso 
de esta cadena 

productiva con el 
medio ambiente

7

Desde el año 2016 se definió 
y desarrolló la Estrategia de 
Sustentabilidad para la Cadena 
Productiva Agave-Tequila. 
Estableciendo siete líneas de 
acción:
1)Descarbonización de la 
industria.
2)Uso eficiente del agua.
3)Prácticas agrícolas 
sostenibles.
4)Tratamiento de residuos.
5)Fortalecimiento de 
programas sociales.
6)Desarrollo económico de la 
región.
7)Tequila cero deforestación.

PARA SABER
En este evento de reforestación en 

el Bosque de la Primavera participaron 
miembros de esta Cadena Productiva, 
colaboradores del CRT y sus familias, 
así como autoridades.

“Muchas gracias por estar aquí, 
vamos a plantar unos bebés, los 
bebés de Chuy y el CRT, van a 
encontrar finalmente su lugar y su 
casa”…”mi mejor deseo para ustedes 
es que tengamos vida para que estos 
alcancen, buen fuste y que sirvan 
para que nuestros hijos, y nuestros 
nietos y los nietos de nuestros 
nietos tengan un mejor planeta para 
vivir”, mencionó en su intervención 
el director del OPD de Bosque la 
Primavera, Gabriel Vázquez Sánchez.

Para avanzar en la agenda de 
sustentabilidad de la agroindustria 
tequilera, también el apoyo y 
coordinación con dependencias 
como la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos 
Naturales (Semadet) y 
la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor), 
han sido clave.

esquema de cooperación institucional 
entre el CRT y el Gobierno del Estado 
de Jalisco, a través de la Secretaría 
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Mencionar de mariachi es 
hablar de Jalisco, pero si hay 
que darle un origen, Cocula 
se considera la cuna de esta 

música, porque de ahí salió el primer 
ensamble, oficialmente a lo que hoy 
es la Ciudad de México. 

Este recién nombrado pueblo 
mágico (2023) está a tan solo una hora 
22 minutos de Guadalajara y tiene 
mucho qué ofrecer a sus visitantes. 

“De atractivos turísticos, aquí 
en Cocula tenemos el Museo del 
Mariachi, donde relatan a detalle la 
historia del mariachi; el museo del 
doctor Elías Nandino. Tenemos aquí 
los diferentes templos con mucha 
historia desde la época cristera. 
Antes, la plaza principal, que es muy 
bonita, llena de muchas historias, con 
la rotonda de personajes ilustres”, 
relató Lancelot Nandino, director 
de Grupo Nandino, quien señaló 
que actualmente el ensamble más 
famoso es el Mariachi Internacional 
Fletes de Cocula. 

TEMPLOS Y SU HISTORIA
Uno de los templos ubicados en el 

lugar es el de la Purísima, que data 
de 1524 y es considerado el más 
antiguo de todo Jalisco. Frente a 
au plaza principal está ubicada la 
iglesia de San Miguel Arcángel, 
santo patrono de Cocula. En el 
siglo 16, el fundador del pueblo, 
Fray Miguel de Bolonia promueve 
la construcción, que es sustituida 
por el edificio actual, edificado por 
órdenes de Fray Pedro Segura, en 
el siglo 17. Aquí fue incluido un 
convento. 

El templo está hecho de 
mampostería de piedra de castilla, 
cantera y tezontle de amplia y 
ornamentada. 

En su explanada está localizada 
una escultura de San Sebas Reyes 
Salazar, un coculense que nació el 
5 de diciembre de 1883 y que fue 
martirizado y fusilado el 13 de abril 
de 1927, cuando había persecución 
contra clericales, llevada acabo por el 
presidente Plutarco Elías Calles.  

Fue en noviembre de 1992 
cuando fue beatificado. Y su 

escultura fue bendecida 
por el entonces 

Cardenal Juan 
S a n d o v a l 

COCULA, CUNA
DEL MARIACHI 
El recién nombrado Pueblo Mágico ofrece al turismo espacios llenos 

de historia, su tradicional birria y eventos familiares únicos 
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Cocula abre sus puertas a un sitio lleno de historia, música y gastronomía.

Elías Nandino (poeta y doctor)
Rafael Martínez Moreno (investigador)
Rafael Martínez (pintor)
 

PERSONAJES DESTACADOS

Íñiguez, Arzobispo de Guadalajara. 
“Dios sabe que nada debo, si algo 

nos pasa allá tendremos nuestra 
recompensa”, se puede leer en el pilar 
que sostiene la imagen en la que se ve 
con las manos atadas en la espalda. 

BIRRIA, PLATILLO PRINCIPAL 
Este lugar mágico, con más de 16 mil 

habitantes, tiene en su gastronomía 
principal la birria y una de ellas es del 
famoso Pelé, pero no, no es del jugador 
brasileño; así le decían al dueño, el 
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Pelé mexicano por su manera de jugar 
futbol. Aunque intentó subir a la Primera 
División, no lo logró, así que cambió 
su profesión por la comida, que hoy es 
representativa del estado. En el lugar hay 
mariachi los sábados de 15 a 21 horas y 
los domingo a las 15 horas. 

ATRACTIVOS ÚNICOS 
Otra de las ofertas que hay en el pueblo 

son los domingos de verbena mariachera. 
Las fiestas de Cocula, que empiezan del 14 
de septiembre hasta el 3 o 4 de octubre, 
depende de los calendarios, porque 
debe caer en fin de semana y debe 
conmemorarse el aniversario luctuoso de 
Elías Nandino, destacado poeta. 

En diciembre y abril, cuando es Semana 
Santa se realiza la Chirimía, que tocan 
desde el Templo de San Miguel, por las 
calles del pueblo. 

“Está el Sábado de Tianguis, que es, si no 
me equivoco, el segundo o tercer sábado 
de abril, que es una tradición muy bonita 
aquí de Cocula, donde cierran las calles 
del centro y ponen como un tipo tianguis, 
pero del (año) 1,800, con temáticas, puro 
dulce tradicional, y cosa que se hace aquí 
en Cocula. Es una tradición que nos ha 
perdido desde que se fundó Cocula. Es 
algo que se mantiene con el tiempo y 
cada año lo van mejorando, con diversos 
productos exclusivamente de aquí, que 
son hechos por artesanos o personas 
que tienen dos, tres generaciones”, relató 
Lancelot. 

Para hospedarse, el pueblo tiene desde 
hoteles boutique como es Casa Cocula. 
De 3 a 4 estrellas están : Hotel Nandino, 
Hotel Real, Hotel Casa Luna. En total hay 
15 espacios, juntando los que operan 
como Airbnb. 

Diana Beas/Quadratín Jalisco 

C on 11 profesores, Cocula se 
jacta de ser el única de Jalisco y 
la segunda a nivel nacional en 

contar con una Escuela de Mariachi. 
Tras 18 años de trabajo, este 2025 ya 
opera de manera profesional, es decir, 
ya tiene semestres. 

“Antes llegabas a la hora que 
quisieras, te metías a la clase: ‘oye 
quiero entrar a la escuela’. ¡Ah pásale!. 
Pero ahora no, por qué, porque atrasan 
el trabajo de los demás por explicarle 
a ellos y los demás se enfadaban y se 
salían. Entonces la verdad ahorita se 
está manejando semestralmente. Sale 
el bloque como una escuela normal. 
Se implementaron varias materias 
como es conjuntos corales, ensamble 
de voces y coros para que los niños 
cuenten con teoría de la música y 
solfeo, que son materias básicas”, 
explicó Ivan Antonio López Flores, 
director de la escuela. 

El lugar cuenta con 160 alumnos que 
van desde los 8 años hasta la adultos, 
no hay techo. Entre ellos destaca 
Kassandra Ledezma, quien con 17 
años forma parte del Mariachi Sangre 
Coculense en el que sus integrantes 
tienen entre 13 y 21 años. 

La joven reveló que tiene en la música 
desde los ocho años, pero aunque 
en el pueblo la música de mariachi 
es una tradición que se hereda, en su 
familia no hay músicos, pero sí quien 
escuchaba este género. 

“Ninguno de mi familia se dedica a 
la música mariachi, pero a mi familia 
le gusta. Entonces, yo siempre estuve 
rodeada de música, porque mi abuelo 
le prendía a la radio y ya sabe que en ese 
tiempo era la época de oro. Entonces, 
yo siempre estuve rodeada de Pedro 
Infante, Jorge Negrete, José Alfredo 
Jiménez, en especial con las grandes 
de la música ranchera, Lola Beltrán, 
Amalia Mendoza, Lucha Villa, que pues 
para mí han sido una inspiración para 
yo seguir en la música y pues vaya a 
compartir esa experiencia, ese ánimo 
mis compañeros”. 

Escuela de Mariachi, 
forjando jóvenes talentos 

Desde niños comienzan a adentrarse en la música de mariachi.

En 2007, en donde eran los baños de la Escuela del Mariachi descubrieron 
unos túneles. 
Cuentan que una niña ingresó al baño y se percató de que había un socavón, 
al ingresar unos albañiles, y con una barra abrieron, pero al irse al agujero 
comenzaron a abrir y se dieron cuenta que había unos túneles. 
La historia relata que estos túneles conectan uno con la iglesia de la Purísima 
y con una finca de la familia los Solorzano; otro a Sansera, Santa Rosa, Santa 
María y Guadalajara; otro dos daban a las orillas de Cocula y el quinto da a la 
fábrica de Palominos y el templo de la Cruz que está en el cerro. 
Se especula que estos túneles eran usados como rutas de escape en la época 
de los criterios. 
Y tras 10 años de adecuaciones están accesible al público y pueden visitarse 
en los siguientes horarios: lunes y martes de 16 a 20 horas. 

DESCUBRIMIENTO

Es tanto el amor que le tiene a 
esta profesión que Kassandra viaja 
todos los días de Cofradía, un 
poblado que está a 20 minutos 
de Cocula, para poder acudir a las 
clases y ensayos. 

“Estudiamos dos horas, los lunes, 
bueno, depende, es que los lunes a 
veces como cuestión de tocada, a 
veces iniciamos trabajando desde 
el viernes, sábado, domingo. Pero 

particularmente estudiamos como 
los martes, jueves y viernes”, y esto 
lo combina con la preparatoria. 

Para quienes quieran estudiar 
en el lugar se brindan clases de 
trompeta, violín, guitarra, 
guitarrón, vihuela y arpa. 

Los horarios son: 
martes, miércoles y 
jueves de 16 a 18 
horas. 

La iglesia de San Miguel Arcángel está ubicada 
en el centro del pueblo.
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Tlajomulco tendrá nuevo 
centro administrativo

Redacción/Quadratín Jalisco

Para acercar los servicios 
públicos a una de las zonas 
más alejadas del municipio, el 
Ayuntamiento de Tlajomulco 

aprobó la adquisición de un terreno 
en el Parque Industrial Fibrent 1, 
ubicado sobre la carretera a Chapala, 
donde se construirá un nuevo centro 
administrativo. 

Se trata del tercer centro de este 
tipo en el municipio, los otros dos 
están en López Mateos y en Zona 
Valle, y forma parte de una estrategia 

de descentralización que busca facilitar 
trámites y gestiones a habitantes 
de zonas con rápido crecimiento 
poblacional. 

Durante la sesión de cabildo, el 
presidente municipal, Gerardo Quirino 
Velázquez Chávez, señaló que esta 
decisión responde a una demanda 
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Se buscará acercar los trámites y servicios a las zonas más alejadas del municipio.

La Orquesta de Cámara de Zapopan celebra su noveno aniversario
Redacción/Quadratín Jalisco

La Orquesta de Cámara de Zapopan 
celebrará su noveno aniversario con 
un concierto especial el próximo 23 

de julio a las 20:00 horas, en el Centro 
Cultural Constitución. El programa 
marca el inicio de una nueva etapa 
para la agrupación, bajo la dirección 
titular del maestro Guillermo Salvador 
Fernández Serratos. 

Reconocido por su trayectoria como 
director, pianista y promotor de la 
música en México, Fernández Serratos 
asume la batuta con la intención 
de fortalecer la calidad musical del 

ensamble y ampliar su presencia en 
la vida cultural del municipio. 

“Significa una nueva 
oportunidad para 

transmitir emociones 
a través del arte 

y contribuir al 

Se aprobó la adquisición 
de un terreno en el 

Parque Industrial Fibrent 
1, ubicado sobre la 
carretera a Chapala

El programa marca el inicio de una nueva etapa para la agrupación.
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histórica de las comunidades del 
corredor Chapala, que hasta ahora han 
tenido un acceso limitado a los servicios 
municipales. 

Además, el pleno del Ayuntamiento 
avaló la renovación de convenios con 
ejidos y comunidades indígenas para 
seguir utilizando seis drones agrícolas 
propiedad del municipio, con los que se 
busca apoyar las labores del campo. 

También se aprobó la conformación 
del Comité Organizador de las Fiestas 
Patrias Tlajomulco 2025, que será 
responsable de coordinar los festejos 
en la cabecera municipal, agencias y 
delegaciones. 

Al final de la sesión, se hizo un 
reconocimiento a los jóvenes atletas 
Bruno Emiliano Ornelas Plascencia, 
Samantha Victoria Camarena Pelayo 
y José Julián López Velázquez, 
quienes ganaron medallas en 
la Olimpiada Nacional CONADE 
2025, contribuyendo al liderazgo 
deportivo de Jalisco a nivel nacional. 

de Maurice Ravel, a 150 años de su 
nacimiento. 

El repertorio es el siguiente: Trish Trash 
Polka, Polka Pizzicato y Vals Voces de 
Primavera – Johann Strauss Jr. Mamá 
la Oca – Maurice Ravel Concierto para 
piano No. 1 en Mi bemol mayor – 
Franz Liszt El solista invitado será Elías 
Manzo. 

Fundada en 2016, la Orquesta de 
Cámara de Zapopan ha desarrollado 
un estilo propio con repertorios que 
van de la zarzuela a la ópera y la 
música sinfónica. Se ha presentado en 
escenarios como el Teatro Degollado, 
Teatro Diana, Palcco, MAZ y el propio 
Centro Cultural Constitución. 

El acceso al concierto será gratuito 
y está abierto a todo público. 
Se recomienda llegar al menos 
30 minutos antes del inicio para 
facilitar el ingreso y asegurar lugar. 

crecimiento de nuestro entorno social 
por medio de la música”, expresó el 
director. También señaló que uno de los 
principales retos será mantener un alto 

nivel artístico en cada presentación. 
El programa de gala incluye piezas 
de Johann Strauss Jr., en el marco 
del bicentenario de su nacimiento, y 
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Participan más de 2 mil 500 personas 
en el Medio Maratón de Tlaquepaque

El evento deportivo concluyó con los hermanos Jaquelín e 
Israel Oropeza Vázquez como ganadores de sus categorías 

Redacción/Quadratín Jalisco

Más de dos mil quinientas 
personas participaron en 
el Medio Maratón de San 
Pedro Tlaquepaque realizado 

este domingo. Los ganadores de 
las categorías femenil y varonil, 
respectivamente, fueron los hermanos 
Jaquelín e Israel Oropeza Vázquez.

Sobre la justa deportiva el director 
del Consejo Municipal del Deporte del 
municipio, David Ruvalcaba Carrillo, 
expresó su satisfacción y beneplácito 
por la participación de las y los 
atletas. “Se vivió un evento emotivo 
y colorido, donde las y los corredores 
participaron con gran entusiamo, 
además de que se sumaron dos o tres 
centenares de personas para vivir la 
experiencia del 21K”.

Mencionó que durante la carrera se 
instalaron 12 puntos de animación por 
parte del personal del ayuntamiento 
con el fin de brindar la atención 
necesaria a cualquier situación o 
emergencia. El funcionario municipal 
resaltó que para este Medio Maratón la 
bolsa de premiación fue 224 mil pesos.

“Este año se incrementó ya que el año 
pasado la bolsa fue de 160 mil pesos, y 
esto se logró gracias a la intervención 
de la presidenta Laura Imelda”. Las 
categorías participantes fueron seis de 
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Durante la carrera se instalaron 12 puntos de animación.

Debut con derrota para los de Gabriel Milito.
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Amargo debut para Chivas; pierde ante León
César Huerta/Quadratín Jalisco

Amargo debut para Chivas en el 
Torneo Apertura 2025 de la Liga 
MX. Un polémico penal en contra 

terminó por definir el encuentro. De 
nada sirvió terminar volcado al frente 
y generar oportunidades importantes 
de gol en los últimos instantes del 
encuentro. Al final, el Rebaño Sagrado 
ha caído por 1-0 en su visita a León, en 
duelo de la segunda jornada.

El proyecto de Gabriel Milito hacía su 
debut en el certamen, tocaba ver por 
primera vez a este nuevo Guadalajara, 
que ilusionó durante la pretemporada 
con los cuatro refuerzos que contrató y 

las victorias en amistosos.
El empate sin anotaciones se 

mantuvo hasta finalizar el lapso inicial. 
En la parte complementaria, Chivas 
tuvo un arranque mucho más intenso. 
Empezó a pisar el acelerador en busca 
de la ventaja. Primero avisó Roberto 
Alvarado, quien recibió la redonda 
luego de una recuperación de Erick 
Gutiérrez. Por el centro, fuera del área, el 
Piojo soltó el derechazo que se fue por 
un costado, al ’50.

Cuando mejor se veía el Rebaño 
Sagrado, vino un grave error de Luis 
Romo al intentar despejar en zona baja. 
Dejó la pelota al rival. Llegó enseguida 
a Ettson Ayón, quien fue al césped 

luego de un recorte, ante la entrada de 
Erick Gutiérrez. El VAR mandó llamar al 
silbante Adonai Escobedo, quien luego 
de ver las repeticiones, determinó que 
el contacto era falta.

Así, se decretó el penal en contra 
del Club Deportivo Guadalajara. Una 
jugada polémica, en la que parecía 
la pierna ofensiva arrastrando para 
propiciar el contacto. Pero la decisión 
estaba tomada. El colombiano 
James Rodríguez se paró frente 
al manchón, al ’64. Pateó 
de zurda, a la derecha 
del Tala, quien se fue 
engañado al otro 

(18-39 años), A (40-44 años), B (45-49 
años), C (50-54 años), D ( 55-59), E ( 60 
y más), todas varonil y femenil, además 
se tuvo la categoría especial “Meta 
Volante”.

La salida y meta fue en la Unidad Administrativa 
La Pila Seca, la ruta fue en las principales calles del 
Centro Histórico de San Pedro Tlaquepaque.

lado. Gol de León.


